

La rebelión del anticristo

Pastor: Juan José Pérez

Marzo 31, 2013

[Iglesia Bautista de la Gracia](#)

Santiago, República Dominicana

“Pero con respecto a la venida de nuestro Señor Jesucristo y a nuestra reunión con El, os rogamos, hermanos, que no seáis sacudidos fácilmente en vuestro modo de pensar, ni os alarméis, ni por espíritu, ni por palabra, ni por carta como si fuera de nosotros, en el sentido de que el día del Señor ha llegado. Que nadie os engañe en ninguna manera, porque no vendrá sin que primero venga la apostasía y sea revelado el hombre de pecado, el hijo de perdición, el cual se opone y se exalta sobre todo lo que se llama dios o es objeto de culto, de manera que se sienta en el templo de Dios, presentándose como si fuera Dios. ¿No os acordáis de que cuando yo estaba todavía con vosotros os decía esto? Y vosotros sabéis lo que lo detiene por ahora, para ser revelado a su debido tiempo. Porque el misterio de la iniquidad ya está en acción, sólo que aquel que por ahora lo detiene, lo hará hasta que él mismo sea quitado de enmedio. Y entonces será revelado ese inicuo, a quien el Señor matará con el espíritu de su boca, y destruirá con el resplandor de su venida; inicuo cuya venida es conforme a la actividad de Satanás, con todo poder y señales y prodigios mentirosos, y con todo engaño de iniquidad para los que se pierden, porque no recibieron el amor de la verdad para ser salvos. Por esto Dios les enviará un poder engañoso, para que crean en la mentira, a fin de que sean juzgados todos los que no creyeron en la verdad sino que se complacieron en la iniquidad” - 2 Tesalonicenses 2:1-12

INTRODUCCIÓN:

- **Tesalonicenses:** Jesús como futuro juez.
- **Énfasis:** Escatología.
- **Relevancia práctica:** Las epístolas contienen 4 porciones escatológicas principales, cada una dirigida a una necesidad práctica dentro de la iglesia.

☑ A los afligidos por el luto: “Porque si creemos que Jesús murió y resucitó, así también traerá Dios con Jesús a los que durmieron en él” (1 Tesalonicenses 4:13-18, énfasis en verso 14).

☑ A algunos que tenían curiosidad respecto al orden de los acontecimientos: “Pero acerca de los tiempos y de las ocasiones, no tenéis necesidad, hermanos, de que yo os escriba. Porque vosotros sabéis perfectamente que el día del Señor vendrá así como ladrón en la noche”. (1 Tesalonicenses 5:1-11, énfasis en verso 2)

☑ A algunos que estaban experimentando implacables persecuciones: “y a vosotros que sois atribulados, daros reposo con nosotros, cuando se manifieste el Señor Jesús desde el cielo con los ángeles de su poder” (2 Tesalonicenses 1:4-10, énfasis en verso 7).

☑ A algunos confundidos por un rumor en el sentido de que el día del Señor ya había tenido lugar: “no os dejéis mover fácilmente de vuestro modo de pensar, ni os conturbéis, ni por espíritu, ni por palabra, ni por carta como si fuera nuestra, en el sentido de que el día del Señor está cerca” (2 Tesalonicenses 2:1-12, énfasis en verso 2). Entretanto Cristo viene, “ya está en acción el misterio de la iniquidad” (v. 7).

- Uno de los pasajes mas difíciles, pues muchos de sus elementos eran perfectamente familiares para los lectores, pero no tanto para nosotros.

(1). PABLO IDENTIFICA LA FALSA ENSEÑANZA (V.V. 1-3).

A. El tema: “con respecto a la venida de nuestro Señor Jesucristo y nuestra reunión con El”. 2 cosas:

1. Nuestro Señor regresará: “la venida del Señor” (15b). La palabra griega es “parousia”, que significa “presencia personal” o simplemente “llegada”. Esta palabra es usada en un sentido especial en el NT para referirse a la segunda venida de Cristo y tiene un trasfondo doble:

- Por un lado, “parousia” se convirtió en el termino oficial para la visita personal de una persona de alto rango en una provincia, especialmente reyes y emperadores.
- Por otro lado, esta palabra servía como una expresión de culto para la llegada de una divinidad que estaba oculta, que hace sentir su presencia por medio de la revelación de su poder.

Ejemplo: La visita personal del presidente en una provincia.

Nuestra esperanza comienza entonces con la expectativa de que un día, no un presidente, un rey o un emperador va a visitarnos personalmente, sino que el mismo Rey de reyes y Señor de señores vendrá por nosotros, y no por medio de un representante, sino de manera personal.

2. El día de la venida del Señor, los Suyos se reunirán con Él. Esto nos lleva a 1 Tes. 4:18, donde se nos dice que en aquel día, Cristo levantará a Sus muertos por Su voz y transformará a Sus vivos; luego reunirá a ambos grupos. Ese día veremos seremos reunidos con nuestros seres queridos que murieron en El Señor (los niños de nuestros hermanos que murieron en el vientre o recién nacidos, a tío Príamo, a Clara Linares, a Máximo Cid, a doña Dulce). Y luego que Cristo nos reúna, así como súbitamente Felipe desapareció delante del etíope, de esa manera Cristo nos recogerá, muertos resucitados y vivos transformados, para recibirle mientras desciende. Entonces se produce lo esperado: encontraremos a Cristo en el aire. Y entonces Pablo agrega, “así estaremos con el Señor siempre” (v. 17b).

¡Bendita doctrina! ¡Bendita Esperanza! Pero como es de esperarse de este lado de la gloria, es posible tergiversar doctrinas tan gloriosas como estas. Esto lo podemos comprobar en una enseñanza dañina que se estaba proliferando entre los Tesalonicenses, la cual se describe en la última apte del verso 2...

B. La enseñanza en particular: “en el sentido de que el día del Señor ha llegado”. Pablo había enseñado acerca del carácter repentino de la segunda venida (como un ladrón en la noche) y acerca de la consecuente necesidad de estar preparados para ella (1 Tesalonicenses 5:1-11).

Al parecer, algunos habían malinterpretado a Pablo, como si venida “repentina” significase “inmediata”. Para buscar un equivalente contemporáneo, esta falsa enseñanza pudiera aplicarse a aquellos espíritus fanáticos que comienzan a poner fecha a la venida de Cristo. Los adventistas hicieron esto históricamente, cuando Guillermo Miller, con un supuesto cálculo basado en el libro de Daniel, puso fecha a la venida de Cristo para el 1844; lo mismo sucedió con los Testigos de Jehová, quienes dijeron que Cristo vendría en el 1914; lo mismo lo podemos ver en Harold Camping, quien también, basado en un cálculo de una interpretación fallida, anunció que Cristo vendría en Mayo del 2012.¹

C. La fuente de tal enseñanza: “ni por espíritu, ni por palabra, ni por carta como si fuera de nosotros”. Lo peor del caso es que esta falsa enseñanza entre los Tesalonicenses se proliferaba de manera oficial. Algunos apelaban a una supuesta revelación o profecía divina para sustentarla; otros apelaban a sus propias interpretaciones de lo que Pablo había dicho; otros apelaban a otra supuesta carta que Pablo había escrito diciendo esto.

Y esto sigue siendo una realidad hoy. Cuando Guillermo Miller anunció que Cristo vendría en el 1844, se baso en una mala interpretación de un pasaje de Daniel, la cual estaba en abierto desacuerdo con las palabras de Jesús cuando dijo, “**Velad, pues, porque no sabéis ni el día ni la hora**” (Mateo 25:13). Luego de su fracaso interpretativo, uno de sus seguidores llamado Hiram Edson, reinterpretó lo dicho por Miller basado en una supuesta visión de un santuario celestial en el cielo, mientras atravesaba un campo.

D. El resultado de tal enseñanza: Confusión y ansiedad: “que no seáis sacudidos fácilmente en vuestro modo de pensar ni os alarméis”. Muchos creyentes se estaban comportando como barcos arrastrados por los vientos y las olas y sacudidos de un lado a otro. Dicho de otro modo, muchos entre los Tesalonicenses estaban perdiendo la estabilidad mental y emocional, a tal punto que los de doble ánimo se desalentaban mas y mas y los perezosos hallaron una base teológica para fundamentar su vagancia y andar desordenadamente.

¹ También incluyo aquí la enseñanza evangélica popular del siglo XIX del rapto secreto 7 años antes de la segunda venida, la cual no tiene ningún sustento ni exegético ni histórico. Sin embargo, quiero distinguirlo como un error no grave, pero que ha sido fuente de muchos disturbios mentales y emocionales.

Es importante considerar esto amados hermanos, pues en el capítulo 1 de 2 a Tesalonicenses vemos a Pablo animando a creyentes perseguidos con la bendita verdad de que en Su venida, Cristo les dará reposo. Pero vemos aquí que no solo la persecución inquieta la mente, sino también el error y la herejía (Ej. de hermana perturbada entre grupo de hermanos). El engaño es una de las raíces de los disturbios mentales y emocionales en el pueblo de Dios. ¡LA DOCTRINA SI IMPORTA!

Es por esta razón que Pablo no podía permanecer en silencio. Su interés era tanto doctrinal como práctico. Lo que hace entonces es corregir con instrucción, pues la verdad es la herramienta que nos hace libres de mente y corazón.

(2). PABLO CORRIGE LA FALSA ENSEÑANZA (v.v. 4-12).

Como se dijo anteriormente, Pablo había subrayado el hecho de que Cristo vendría como ladrón en la noche, pero ahora aclara que esto no implica que ya Cristo venia en el acto o a la vuelta de la esquina. El hecho de que la venida de Cristo sea inminente no quita que sea precedida por señales. De hecho, hay 2 señales particulares que según Pablo en este texto, precederán a la venida de Cristo y nuestra reunión con El, los cuales desarrolla en los versos 4-12:

- Primero, el día del Señor no ha llegado porque la rebelión o apostasía debe venir primero.
- Segundo, el hombre de pecado no ha sido revelado.²

De modo que, Pablo, por inspiración divina, predice que antes de la venida personal de Jesús y nuestra reunión con El, tendrá lugar una rebelión contra El llamada “la gran apostasía”. Hay 3 cosas de esta rebelión que quisiéramos resaltar: El líder, el inicio y la dinámica.

A. El líder de la rebelión (v.v. 3b-5): “y sea revelado el hombre de pecado, el hijo de perdición, el cual se opone y se exalta sobre todo lo que se llama dios o es objeto de culto, de manera que se sienta en el templo de Dios, presentándose como si fuera Dios”. De este personaje se destacan 4 cosas:

- Es un hombre sin ley: “el hombre de pecado”. La palabra griega es “anomos”, que significa literalmente “sin ley”. De modo que, mas que de uno que impulsa una rebelión contra Dios, se trata de la personificación misma de la rebelión misma contra Dios y contra Su ley. Se trata de un hombre que desafía toda ley, tanto moral como civil.

² Respetamos a aquellos hermanos que sostienen la teoría de un raptó secreto antes de la segunda venida, en el cual serán librados del periodo de la gran tribulación. Sin embargo, por razones textuales, nos sentimos inclinados al argumento postrribulacional. El argumento de Pablo para probar que el día del Señor no había llegado no era que todavía el arrebató no había tenido lugar, sino que no se había manifestado el hombre de pecado. Pablo describe al hombre de pecado porque quiere que la iglesia lo reconozca.

- Es un hombre que está destinado a la destrucción: “El hijo de perdición”. La destrucción cuelga de su cuello, se aferra a su misma naturaleza. Tanto el como sus seguidores en esta rebelión infructuosa serán destruidos por Jesús mismo en Su regreso.
- Es un adversario o enemigo: “el cual se opone.. contra Dios”. la palabra “Satanás” significa “adversario”, uno que se opone a Dios. Pero como este no puede encarnarse, envía a su mas grande discípulo, el “anticristo”, es decir, uno que se opone a Cristo. De modo que, se trata de un adversario de Cristo, de Su ley y de Su pueblo.
- Es un usurpador: “y se exalta sobre todo lo que se llama dios o es objeto de culto, de manera que se sienta en el templo de Dios, presentándose como si fuera Dios”. Este hombre se sienta en el templo de Dios. La palabra “templo” muy frecuentemente se utiliza en la literatura paulina para referirse a la iglesia misma de Cristo. Así que, la idea transmitida es que es muy posible que este hombre se infiltre como un líder de una iglesia mundial, destronando así a Dios y provocando una “gran apostasía”.

¿Quién es este personaje? Este tema debe ser abordado con humildad, pues, Pablo no lo identifica; además de que a través de la historia de la iglesia, ha habido muchas equivocaciones tratando de identificarlo. Lo que si pudiera decir de manera personal, es que me parece que no se refiere a un puesto de gobierno religioso,³ sino a un hombre específico, del cual solo conocemos lo que la Biblia nos revela y a quien posiblemente la iglesia podrá identificar.

B. El inicio de la rebelión (v.v. 6-8): “Y vosotros sabéis lo que lo detiene por ahora, para ser revelado a su debido tiempo. Porque el misterio de la iniquidad ya está en acción, sólo que aquel que por ahora lo detiene, lo hará hasta que él mismo sea quitado de en medio. Y entonces será revelado ese inicuo, a quien el Señor matará con el espíritu de su boca, y destruirá con el resplandor de su venida”. 4 cosas al respecto:

- Su naturaleza: “apostasía”. La palabra se refiere a una revuelta política o militar. Sin embargo, en la LXX se utiliza para referirse a una revuelta religiosa, es decir, a una rebelión contra Dios. Pero también se utiliza en Josué 22:22 para referirse a una rebelión contra Dios. Es muy plausible pensar, que por el hecho de este hombre infiltrarse en la iglesia de Cristo y usurpe Su lugar, la apostasía en el texto tenga un matiz religioso. En otras palabras, este inicuo arrastrará a muchos en la iglesia a su rebelión. Por tanto, la apostasía descrita no será solo pasiva, sino también activa. Es decir, esta apostasía no simplemente debe verse en términos de abandonar la fe, sino también de rebelarse contra Dios. Tal vez a esto se refiere Jesús en Mateo 24:10-13 cuando dice que en los últimos días, por el incremento de la iniquidad,⁴ el amor de

³ Esta idea fue sugerida por la mayoría de los reformadores y los puritanos, quienes identificaban el papado con este personaje.

⁴ Dicho sea de paso, la palabra griega en Mateo 24 es “anomia”.

muchos se enfriará, lo cual desembocará en apostasía. De modo que, como dijo Calvino, Pablo predice una revuelta general en la iglesia visible.

- **Su dilación:** “sólo que aquel que por ahora lo detiene, lo hará hasta que él mismo sea quitado de en medio”. Por el momento, en la medida que el reino de Dios se extiende por toda la tierra, en esa misma medida el misterio de la iniquidad o el espíritu de esta apostasía también va en progreso y está enfriando a muchos, aunque la gran apostasía propiamente dicha no tendrá lugar sino hasta que no sea revelado el líder. Alguien pregunta, ¿Qué dilata la manifestación del líder de esta rebelión? Pablo dice que en el presente algo (v. 6) o alguien (v. 7) lo detiene, es decir, que dilata el tiempo de su manifestación. Eso levanta la pregunta, ¿Qué es lo que lo detiene? Hay varias posiciones al respecto, pero podemos decir con seguridad que al final es el poder efectivo y controlador de Dios, puese Él determina los tiempos y las épocas (Hechos 1:7).⁵

- **Su inicio:** “Y entonces será revelado ese inicuo”. A su debido tiempo, aquello que detiene al líder de esta apostasía será quitado del medio y entonces se revelará aquel inicuo y comenzará una apostasía y rebelión contra Dios sin paralelos ni precedentes. Y lo que solo era una operación secreta, ahora se vuelve una rebelión abierta. Podemos esperar un tiempo de caos político, social y moral.

- **El final:** “a quien el Señor matará con el espíritu de su boca, y destruirá con el resplandor de su venida”. Pero esta rebelión llegará a un final, pues Cristo mismo en Su venida destruirá al líder con la palabra que sale de Su boca. El Señor de los ejércitos lo destruirá a el y a todo su ejército. Y mientras las aves son convidadas a devorar a todos los que se rebelaron contra el Cordero, el hombre de pecado será echado vivo al lago de fuego.

C. La dinámica de la rebelión (v.v. 9-12): “inicuo cuya venida es conforme a la actividad de Satanás, con todo poder y señales y prodigios mentirosos, y con todo engaño de iniquidad para los que se pierden, porque no recibieron el amor de la verdad para ser salvos. Por esto Dios les enviará un poder engañoso, para que crean en la mentira, a fin de que sean juzgados todos los que no creyeron en la verdad sino que se complacieron en la iniquidad”. 2 cosas:

- **Detrás de la escena:** “cuya venida es conforme a la actividad de Satanás”. Toda esta conflagración no es mas que el resultado de los esfuerzos y la energía del verdadero adversario, Satanás. Una vez este sea suelto de su prisión, saldrá a engañar a las naciones para reunir las para la última batalla. Por medio de este personaje, Satanás reunirá su pueblo y por medio del engaño lo dirigirá a una batalla final contra Cristo y contra Su pueblo.

⁵ Mi opinión particular es que se trata del ángel de Apocalipsis 20 que ata a Satanás para que no organice la conflagración escatológica contra el pueblo de Dios.

- Una parodia de la venida gloriosa de Cristo: “inicuo cuya venida es conforme a la actividad de Satanás, con todo poder y señales y prodigios mentirosos”. Así como la venida de Cristo será personal, visible y poderosa, así será la manifestación del anticristo. No es Satanás, pero vendrá energizado por el, con señales y prodigios engañosos, pues no señalan a la verdad. Y estas señales y prodigios son mentirosos, no necesariamente porque son trucos o ilusiones ópticas, sino porque tienen el objetivo de engañar a la gente. Lamentablemente muchos le seguirán, aquellos que no amaron a Cristo mas que a sus vidas. Aquellos que le seguirán lo harán, no porque ignoran la verdad, sino porque aman la iniquidad mas que a la verdad y por tanto, no quieren recibirla. Por no amar la verdad y deleitarse en el mal, muchos desembocaran en un enfriamiento espiritual y consecuentemente en la gran apostasía.

LECCIONES FINALES

1. Existe una fuerza del mal en el mundo. En la medida que el reino se expande, en esa misma manera crece el misterio de la iniquidad.
2. Dios están en control total de todo lo que sucede en la historia. La historia es su vehículo.
3. El triunfo definitivo de Cristo es seguro. Aunque como ya se dijo, la batalla una vez comienza, en ese momento termina. Al final este es el mensaje: NOSOTROS GANAMOS, PUES JESUS SIEMPRE GANA. Amado amigo, si no estas con Cristo estas contra Él. Y debes saber que, no hay victoria en el lado contrario.
4. La estrategia de Satanás es el engaño y lo seguirá siendo. Necesitamos vestirnos de toda la armadura de Dios y una amor cada día mas profundo por la verdad. La fe salvadora no es meramente un aceptar la verdad, es también un amar la verdad.

AMÉN